
р я з а н с к и е

о б щ е с т в е н н о - п о л и т и ч е с к а я  г а з е т ао б л а с т н а яиздается с апреля 1997 года

ц
ен

а 
св

о
б

о
д

н
ая

среда 25 мая 2022
36 (6041)

Димитрий Соколов

+ комплект Документов

Полный  
сПисок документов, 
оПубликованных  
в текущем номере  
«рязанских ведомостей»,  
смотрите ежедневно  
на сайте газеты в разделе «документы»:

rv-ryazan.ru/документы

3-4 Приложение к газете «Рязанские ведомости»

П оЕКТНЫИ
#вместе_эффективнее

офИс

впереди –  
третий семестр
Рязанские студенты получили путевку  
в тРудовое лето 

в Центральном парке культуры и отдыха уже во второй раз 
прошел фестиваль студенческих трудовых отрядов. в нем 

приняли участие все учебные заведения региона. Главной те-
мой фестиваля стало знакомство с особенностями каждого 
вуза и колледжа. на стендах разместили презентации основ-
ных направлений подготовки. Студенты-медики давали мас-
тер-класс перевязки, а будущие ветеринары устроили мини-
выставку собак из рязанских приютов. 

«я первый раз участвую в акции. Мы привезли показать стандартный инс-
трументарий ветеринарного врача, который применяем на практике. еще 
мы представляем трех наших подопечных. Это бездомные собаки, которые 
содержатся в рязанских приютах. они ищут себе заботливых хозяев, и воз-
можно, сегодня найдут. у нас есть специализированные ветеринарные от-
ряды, которые занимаются брошенными животными, кошками и собаками. 
Мы ведем шефство над многими из них. а одна собачка к нам была достав-
лена непосредственно из Мариуполя», – сказал студент 4 курса факультета 
ветеринарии РГату егор Рудь. 

инженеры-железнодорожники показывали устройство электрифициро-
ванных линий и аппараты, которые контролируют напряжение. на их стен-
де был собран полный макет.

«у нас тут представлены анкерные участки, настоящие изоляторы можно 
потрогать руками, в отличие от реальной железной дороги, где этого делать 
нельзя. Мы готовы рассказать все об устройстве дорожной контактной сети 
максимально увлекательно. вполне возможно, что кто-то из молодежи, из 
школьников заинтересуется и захочет после этого учиться на инженера», – 
говорит студент 3 курса филиала санкт-петербургского университета пу-
тей сообщения Роман Гурин. 

в рамках фестиваля студенты прослушали лекцию о невербальном об-
щении, техниках йоги, кастомизации одежды и побывали на занятии по ак-
терскому мастерству от профессионалов из областного театра кукол. 

«каждый студенческий трудовой отряд презентовал себя, рассказал о 
своих особенностях, достижениях, профессиональных навыках участников, – 
говорит комиссар рязанского штаба студенческих отрядов Геннадий сини-
цын. – а еще мы выстроились в три большие буквы Рсо, это наша аббре-
виатура, и сделали коллективный снимок с квадрокоптера». 

кульминацией праздника стал концерт студенческой самодеятельности и 
торжественная раздача направлений для трудовых отрядов, которые отправ-
ляются работать на предприятия и стройки по всей стране – от владивос-
тока до крыма. один из отрядов, а именно ребята из рязанского колледжа 
электроники, направлен на новую землю, а несколько студентов Рязанского 
политеха будут отрабатывать навыки на одном из объектов «Росатома».

«вы взрослеете, узнаете больше интересного, становитесь настоящими, 
всесторонне подготовленными профессионалами и обретаете четкую жиз-
ненную позицию, – отметил замминистра образования и молодежной поли-
тики сергей Хлыстов. – сегодня мы даем старт третьему летнему семестру, 
который пройдет под знаком труда. Многие из вас найдут в командировках 
новых друзей, а некоторые даже обретут любовь. и все вы сможете лучше 
узнать свою страну. а главное для всех вас – найти себя в профессии».

почетным гостям праздника вручили куртки-бойцовки с символикой дви-
жения. а каждый из трудовых отрядов выступил с оригинальным номером, 
среди которых были танцевальные, вокальные и театральные постановки. 

Михаил Скрипников 

Мечты о райском саде
МоРяк иГРал «яблочко», а пушкин ХРустел соленыМ оГуРцоМ. 

в Рязани впеРвые отМетили всеРоссийский день тос

н овопавловская роща 
встретила нас песнями о 

россии и густым запахом до-
машних разносолов. у входа 
на праздничную площадку 
стояли пионеры. Женщины 
в красных шарфах, повязан-
ных на манер пионерских 
галстуков, натягивали бан-
нер «3-й квартал канищево». 

«Мы вечные пионеры, пото-
му что всегда готовы на добрые 
дела», – отрапортовали дамы и 
отдали салют. 

Рядом активистка выкладыва-
ла из булочек аппетитную надпись 
«ТОС». Угощений было столько, 
что сразу захотелось сесть за стол. 
Но нужно было дождаться торжес-
твенной части. 

– А сколько здесь участни-
ков? – достал я блокнот и ручку.

– Спросите у Пушкина, – полу-
чил я добрый совет.

Александром Пушкиным с 
длинными накладными бакенбар-
дами оказалась представительни-
ца ТОС «Октябрьский» Маргарита 
Рунова. Район хоть и Михайлов-
ский, но от села Михайловское 
все-таки далековато, подумал я и 
спросил Маргариту, почему это 
она в таком виде.

«Мы подготовили интерактив-
ную площадку «Ай да огурчик!», – 
довольна произведенным эффек-
том женщина. – Здесь происходит 
дегустация фирменных семейных 
консерваций. Мы сосредоточи-
лись на соленьях с огурцами, а их 
Пушкин просто обожал. Можете у 
нас списать рецепты». Ф
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Рядом с банками я прочитал 
«Дубровский», «Лукоморье», «Ев-
гений Онегин»… Чувствуя, что 
проваливаюсь с головой в боль-
шую литературу, я поспешил от-
кланяться, но тут появилась Ари-
на Родионовна и вызвалась быть 
экскурсоводом: «Если хотите «по 
чайку», то это за углом», – шеп-
нула она.

Травяными чаями угощал 
ТОС «Моловский» Бобровинско-
го сельского поселения Кораб-
линского района. С десяток сбо-
ров можно было дегустировать, 
как и прочие угощения, бесплат-
но. Эту радость подарила нам 
член ТОС Татьяна Мельникова.

На праздник приехали ми-
нистр по делам территорий и ин-
формационной политики Жанна 
Фомина и глава администрации 
Рязани Елена Сорокина. Наблю-
дая за их перемещениями по 

площадкам через объектив фо-
токамеры, я увидел, как их со-
средоточенные лица постепенно 
расплываются в улыбках. Слов 
благодарности у начальства хва-
тило для всех. «Вы наша опора, 
вы лучшие!» – выражала свою 
радость от наглядного воплоще-
ния инициатив глава админист-
рации. Свои мысли Елена Бори-
совна развила уже на сцене: «Ни 
одно дело в городе не обходит-
ся теперь без вашего совета: где 
установить детскую площадку, 
как лучше благоустроить терри-
торию. Когда трудно, вы тоже в 
первую очередь приходите на по-
мощь. Вместе с вами мы проти-
востояли пандемии и собирали 
гуманитарные посылки для жи-
телей Донбасса».

Жанна Фомина не упусти-
ла возможности сфотографиро-
ваться со всеми тосовцами. Они 

дарили нарядную картинку: кто-
то привез целую выставку изде-
лий рукодельниц, кто-то хвалил-
ся гастрономическими шедев-
рами, а ТОС «Военный городок» 
брал музыкой – Анатолий Чижов 
в моряцкой форме наигрывал на 
баяне «яблочко», вспоминая счас-
тливое время срочной службы в 
рядах морской авиации.

«Был у нас один праздник – 
День соседей, а теперь к нему 
добавился еще и Всероссийский 
день ТОС, учрежденный Обще-
национальной ассоциацией тер-
риториального общественного 
самоуправления, – сказала ми-
нистр, вручая благодарности ас-
социации активистам. – Это еще 
одна возможность встретиться 
и рассказать о своих достиже-
ниях».

А на площадке «Зеленая шка-
тулка» тем временем шел энер-
гичный обмен посадочным мате-
риалом. Председатель региональ-
ного Центра общественного кон-
троля Ольга Каркина радовалась, 
что ей досталась желтая вербена: 
«Возле нашего дома я устроила 
цветник. Сейчас приеду и буду 
высаживать».

Раздавала многолетники пред-
седатель ТОС города Рыбное и 
мастер по озеленению местной 
организации по благоустройству 
Галина Лавренова.

«Я переехала в Рыбное из Аб-
хазии, и мне захотелось, чтобы 
наш город стал цветущим, радос-
тным для жизни, как на юге, – 
сказала Галина Васильевна и пе-
решла на стихи:

Давайте с вами 
помечтаем,
Как утром выйдем 
в райский сад,
Друг друга 
с радостью встречая,
Где каждый каждому 
здесь рад».

Подивившись способности Га-
лины выразить в четырех строч-
ках национальную идею, а вместе 
с ней и русскую мечту, я поинтере-
совался, как дела в ее ТОСе.

«Наш ТОС – это сейчас чистая 
земля. Весь город Рыбное нужно 
превратить в сад. Посадить мно-
голетники. Везде! Захочешь най-
ти какой-нибудь пустырь, а его 
нет, везде цветут ирисы, фиалки 
и желтая акация, вот к чему мы 
стремимся».

Будучи специалистом по озе-
ленению, Галина Васильевна со-
здала отряд добровольных помощ-
ников из тосовцев, готова предо-
ставлять рассаду и учить других, 
как ее выращивать. Что касается 
чистой земли, то это не красивая 
метафора, а привезенный грунт, 
скрывший следы первой версии 
благоустройства в виде клумб из 
автопокрышек. Теперь эти «ма-
лые формы» из-за своей токсич-
ности не используются. Вторая 
версия благоустройства пока на-
толкнулась на трудности сбора 
средств среди жителей для вхож-
дения в программу местных ини-
циатив. «Нужно искать спонсо-
ров», – не отчаивается председа-
тель Рыбновского ТОС.
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Н а очередном засе-
дании правитель-

ства области обсужда-
лись вопросы исполнения 
бюджета региона в 2021 
году, дополнительные 
меры поддержки инвес-
тиционной деятельности 
и работа с обращениями 
граждан, а также дру-
гие вопросы. Его провел 
врио губернатора Павел 
Малков.

Итоги исполнения бюд-
жета региона представила на 
заседании министр финансов 
области Марина Наумова. В 
своем выступлении она отме-
тила, что в прошлом году на-
лог на прибыль предприятий 
намного превысил НДФЛ, а 
бюджет был исполнен с про-

фицитом на сумму более 2,27 
млрд рублей. Комментируя 
выступление, глава региона 
поставил перед правительс-
твом области задачу по даль-
нейшему улучшению качес-
тва бюджетного планирова-
ния и усилению работы по 
привлечению дополнитель-
ных доходов в бюджет. 

«В условиях санкционно-
го давления и структурного 
изменения экономики очень 

сложно давать прогнозы, ко-
торые потом будут испол-
няться полностью. Первосте-
пенную значимость приобре-
тают вопросы скорости реак-
ции, и здесь мы с коллегами 
не раз говорили, что должны 
ускориться все наши внут-
ренние процессы. Если что-то 
изменилось во внешней сре-
де, мы должны отразить это в 
нормативной базе и принять 
необходимое решение. Зада-
чи мы ставим только вперед 
и вверх – повышение поступ-
лений налогов, привлечение 
инвестиций и прочее, но за-
лог успеха всегда в скорости 
реакции», – сказал после за-
седания правительства гла-
ва региона.

О дополнительных мерах 
поддержки для инвестици-

онной деятельности расска-
зал министр экономическо-
го развития Андрей Ворфо-
ломеев. Предложенный его 
ведомством законопроект 
предполагает снижение в 
два раза порога капиталь-
ных вложений для примене-
ния инвестиционного нало-
гового вычета по налогу на 
прибыль (ИНВ), применение 
ИНВ к расходам на конструк-
торские разработки и иссле-

дования, увеличение срока 
применения ИНВ до трех лет 
и автоматическое продление 
мер поддержки для предпри-
ятий, у которых он истекает 
в этом году. 

«Перед тем, как прини-
мать эти меры, мы провели 
консультации с бизнесом 
региона и выяснили их пот-
ребности. Насколько они 
окажутся успешными, мы бу-
дем отвечать позднее вместе 
с предприятиями. У нас вы-
строен хороший диалог с Тор-
гово-промышленной пала-
той, и мы продолжим изучать 
все потребности, используя 
для этого все существующие 
возможности на уровне об-
ласти», – прокомментировал 
новый законопроект Павел 
Малков. 

Общаясь с журналиста-
ми на брифинге по итогам 
очередного заседания пра-
вительства, глава региона 
отметил, что работа с обра-
щениями граждан является 
одной из приоритетных за-
дач исполнительной власти 
региона.

«Если обращения граж-
дан контролирует один чело-
век, то понятно, что с таким 
количеством обращений он 
физически не может спра-
виться. Поэтому мы обсуди-
ли с коллегами, что есть две 
главные задачи. Первая – со-
бирать всю доступную ин-
формацию и внимательно ее 

отрабатывать, сообщая авто-
рам по возможности о мерах, 
которые мы приняли. Потом 
– брать на контроль испол-
нение тех самых задач, кото-
рые мы видим и получаем че-
рез все возможные каналы», 
– пояснил глава области. По 
словам Павла Малкова, в ра-
боте с обращениями граждан 
их необходимо собирать не 
только через официальные 
каналы, но и из других источ-
ников: из социальных сетей, 
телеграм-каналов и других 
площадок. «Главное в рабо-
те с обращениями граждан 
– выстроить систему», – по-
дытожил он.

Отвечая на вопрос жур-
налистов про поездки по 
районам области и рейды 
по областному центру, гла-
ва региона подчеркнул, что 
они, безусловно, продолжат-
ся. «Я планирую продолжить 
объезды Рязани, причем без 
предупреждения. Это будут 
спонтанные выездные рей-
ды в те места, где я вижу, что 
существуют какие-то про-
блемы, либо по обращени-
ям граждан из социальных 
сетей. То же самое будет и с 
муниципальными районами 
и городскими округами», – 
поделился планами Павел 
Малков, заметив, что график 
выездов уже составлен, но бу-
дет держаться в секрете.

Александр Джафаров

Финальной стала та-
кая встреча-отчет 19 

мая в «Точке кипения» 
перед рязанцами перво-
го заместителя председа-
теля правительства об-
ласти Анны Росляковой 
и курируемого ею блока 
исполнительных органов 
госвласти. 

Об итогах работы ведомств 
в 2021 году и планах на год те-
кущий жителям региона рас-
сказали начальник государс-
твенной жилищной инспек-
ции Геннадий Шмидт, на-
чальник Главного управления 
ЗАГС области Елена Василье-
ва, начальник государствен-
ной инспекции строительного 
надзора области Елена Пыри-
кова, начальник главного ар-
хивного управления области 
Александра Перехватова, на-
чальник главного управления 
по взаимодействию с феде-
ральными территориальными 
органами области Александр 
Сурин и министр по делам 
территорий и информацион-
ной политике области Жанна 
Фомина. Прямая трансляция 
встречи велась на страницах 
Рязанской области «ВКонтак-
те» и «Одноклассники».

Как доказать, что плата за 
коммунальную услугу начис-
лена неверно? Как сменить 
управляющую компанию в 
связи с неудовлетворительной 
работой? Законны ли дейс-
твия жильцов, не пускающих 
газовщиков в квартиры для 
проведения техобслуживания 
газового оборудования? На 
эти и другие вопросы, посту-
пившие от рязанцев из зала, 
из соцсетей и по видеосвязи, 
начальник госжилинспекции 
области Геннадий Шмидт дал 
подробные ответы. Руководи-
тель ведомства сообщил, что 
в первом квартале текущего 

года в инспекцию поступи-
ло 2318 писем и заявлений, 
1873 обращения в соцсетях и 
294 – по горячей телефонной 
линии. Основные темы обра-
щений: ремонт кровли – 15%, 
оплата жилья и коммуналь-
ных услуг – 12%, неудовлет-
ворительное теплоснабже-
ние – 9%, состояние придомо-
вой территории – 8%. По всем 
обращениям были приняты 
своевременные меры.

Будет ли отремонтирован 
фасад здания недавно открыв-
шегося Дворца торжеств в Ря-
зани? Какие документы нуж-
но предоставить, чтобы всту-
пить в брак с иностранцем? 
Как стать героями торжест-

венной церемонии чествова-
ния семейных пар, прожив-
ших вместе много лет? Эти и 
другие вопросы рязанцы ад-
ресовали из зала и соцсетей 
начальнику Главного управ-
ления ЗАГС области Елене Ва-
сильевой. Сообщим всем: ре-
монта фасада здания Дворца 
торжеств ждут со дня на день, 
вопрос находится на контро-
ле в региональном минстрое. 
Кроме того, Елена Васильева 
сообщила, что в настоящее 
время жители области могут в 
электронном виде через пор-
тал «Госуслуги» подать заяв-
ления на выдачу повторных 
документов, а также заявку на 
госрегистрацию актов граж-
данского состояния. 

Кто и как контролирует 
надежность, безопасность и 
качество рязанских много-
этажных новостроек? В каких 
случаях проводятся внеплано-
вые проверки подрядных ор-

ганизаций? На эти вопросы 
рязанцев отвечала начальник 
государственной инспекции 
строительного надзора об-
ласти Елена Пырикова. Кро-
ме того, она напомнила, что 
одним из приоритетных был 
вопрос завершения строитель-
ства дома на улице Баженова 
по программе защиты прав 
граждан-участников долево-
го строительства. 108 квартир 
были переданы владельцам.

В 7 муниципалитетах об-
ласти архивные службы пе-
реехали в новые здания, а в 
РГУ им. С.А. Есенина теперь 
можно получить профессию 
по направлению «Докумен-
товедение и архивоведение». 

Об этом рассказала во время 
публичного отчета, отвечая 
на вопросы жителей, началь-
ник главного архивного уп-
равления области Александра 
Перехватова.

С прошлого года поэтап-
но повышается зарплата ра-
ботникам противопожарной 
службы, непосредственно 
участвующим в тушении по-
жаров. Об этом сообщил, от-
читываясь перед рязанцами, 
начальник главного управ-
ления по взаимодействию с 
федеральными территори-
альными органами области 
Александр Сурин. По его сло-
вам, на эти цели в текущем 
году из областного бюджета 
выделено более 92 миллионов 
рублей. 

Будет ли оказана помощь 
ветеранским организациям 
в подготовке документов для 
участия в проектах? Продол-
жится ли программа подде-

ржки местных инициатив? 
Эти и другие вопросы жите-
ли задавали министру по де-
лам территорий и информа-
ционной политике области 
Жанне Фоминой. И получали 
исчерпывающие ответы. Так, 
в рамках поддержки местных 
инициатив реализовано 158 
проектов, выбранных жи-
телями. Это новые парки и 
скверы, детские площадки и 
восстановленные памятники, 
отремонтированные дороги и 
тротуары. В этом году в облас-
ти планируется реализовать 
264 инициативы жителей по 
благоустройству, сообщила 
министр.

«Мы начали жить в этом 
году заново дважды. И вто-
рой период жизни начался 24 
февраля, когда наша страна, 
наши вооруженные силы при-
ступили к выполнению специ-
альной военной операции по 
демилитаризации и денаци-
фикации Украины. 

Я от всей души благодарю 
всех, кто участвует в оказании 
помощи и в приеме эвакуи-
рованных и в решении дру-
гих вопросов. Мы все сейчас 
должны быть сердцем, душой, 
мыслями с нашими десант-
никами, с нашими росгвар-
дейцами. Они должны знать, 
что, когда вернутся, мы их 
встретим как своих героев. 
Поэтому предлагаю все наши 
совместные усилия направить 
на это. Чтобы, когда они вер-
нулись, нам было не стыдно 
за то, что в их отсутствие мы 
тут чего-то не доделали. Поэ-
тому каждый на своем месте 
должен быть, а не казаться», – 
сказала, завершая открытую 
встречу-отчет с жителями, 
первый заместитель предсе-
дателя регионального прави-
тельства Анна Рослякова.

Людмила Трухина
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коМфоРТнАя сРЕдА

АкТуАльно

В эТоМ году В облАсТи ПлАниРуЕТся
РЕАлизоВАТь 264 инициАТиВы 
жиТЕлЕй По блАгоусТРойсТВу

глАВноЕ В РАбоТЕ с обРАщЕнияМи
 гРАждАн – ВысТРоиТь сисТЕМу

ПуТяТино. Выпускница Путятинской школы Юлия Боджа стала 
лауреатом регионального этапа Всероссийского конкурса «Живая 
классика». Церемония награждения прошла в Рязанском област-
ном научно-методическом центре народного творчества в рамках 
конкурса-фестиваля «Театральные хоромины». Конкурс проходил 
в несколько этапов: школьный, районный и региональный. После 
торжественной части присутствующим показали спектакль «Вниз 
по радуге» коллектива-победителя «Шарм и компания». Юлия 
Боджа выступила с отрывком из произведения Виталия Закрутки-
на «Матерь человеческая». 

ШАцк. В Шацке продолжают благоустраивать парк на улице 
Республиканской по проекту «Формирование комфортной го-
родской среды». Депутат совета депутатов Шацкого городского 
поселения Любовь Леженкина и секретарь местного отделения 
партии «Единая Россия» Сергей Космынин проконтролировали 
работы по благоустройству парка. В настоящее время здесь идет 
подготовка территории под пешеходные дорожки. Укладывают 
электропроводку в траншеи, монтируют выпуски для монтажа ос-
ветительных приборов. Все работы на объекте выполняет подряд-
ная организация, выбранная по конкурсу. Работы идут в строгом 
соответствии с графиком. Продолжается голосование (до 30 мая) 
за благоустройство объектов этого же парка, которые построят 
в следующем году.

ухолоВо. Фельдшерско-акушерский пункт строят в Дегтяных 
Борках по государственной программе Рязанской области «Со-
циальное и экономическое развитие населенных пунктов». Старый 
ФАП сгорел еще в 2015 году. Тогда местные власти и обществен-
ность обратились в министерство здравоохранения региона с про-
сьбой помочь построить новый. Временно фельдшерско-акушерский 
пункт разместили в здании библиотеки. В селе живут 202 челове-
ка, большинство из которых – люди пожилого возраста. Стоимость 
проекта составляет более 13 млн руб. Окончание работ по кон-
тракту – 1 сентября 2022 года. Но строители опережают график. 
Завершить работы планируют уже в следующем месяце.

ШилоВо. Более семидесяти жителей сел Тимошкино и Березо-
во смогли проконсультироваться у врачей Рязанского областного 
клинического госпиталя для ветеранов войн и Шиловского меж-
районного медицинского центра. Прием провели хирург, врач-ге-
риатр, эндокринолог, кардиолог, невролог, врачи-офтальмологи. 
Это стало возможным благодаря программе выездов ведущих 
медиков региона в малонаселенные пункты и организации там 
приема. Практически все жители Тимошкинского сельского посе-
ления, которые пришли на прием, сдали анализы крови, сделали 
кардиограмму сердца. Переболевшие COVID-19 после углублен-
ного обследования получили консультацию и рекомендации для 
дальнейшей амбулаторной реабилитации. 

ноВосТи РАйоноВ

быть, а не казаться
ЗАВЕРШиЛАСь СЕРия ПУБЛичНых ОТчЕТОВ РЕгиОНАЛьНОгО ПРАВиТЕЛьСТВА  
ПЕРЕД ЖиТЕЛяМи ОБЛАСТи

Свой щедрый вклад в «Зеленую 
шкатулку» сделали ТОСы «Энергети-
ческий», «Приокский – 3», «Улица Пой-
менная», «Михайловское шоссе» и дру-
гие. Получатели бесплатной рассады 
в ответ протягивали любую монетку, 
чтобы цветы прижились.

А какие приживаются на почве ТОС 
инициативы? Самые разные. Скажем, 
руководитель АНО «Рука помощи» Еле-
на Самсонкина благодарила со сцены 
единомышленников, которые подде-
рживают нуждающихся людей и ма-
лообеспеченные семьи, используя воз-
можности территориального самоуп-
равления, помогая находить адреса.

О том, как много могут сделать 
ТОСы, говорит пример Новопавловс-
кой рощи.

«Мы неслучайно местом проведе-
ния Всероссийского дня ТОС выбрали 
эту рощу, – поясняет начальник Управ-
ления общественных отношений ад-
министрации Рязани Мария Бобкова. 
– Здесь удалось много сделать по на-
циональному проекту «Жилье и город-
ская среда», реализовать программу 
поддержки местных инициатив. В ос-
новном авторами проектов становит-
ся комитеты ТОС. Это и обустройство 
мест проживания, и установка игро-
вых, спортивных площадок, и разбив-
ка парков, скверов… Сейчас Новопав-
ловская роща участвует в рейтинговом 
голосовании по обустройству обще-
ственных пространств в Железнодо-
рожном районе».

…Были поздравления, подарки, 
концерт и угощение. Но кого-то не 
хватало на этом празднике. Не было 
среди нас председателя ТОС «Новопав-
ловский плюс» Анатолия Сергеевича 

Заикина. В прошлом году его не стало. 
И вспомнилось мне на берегу пруда, 
как восемь лет назад мы делали с ним 
видеосюжет из Новопавловской рощи. 
Странное мохнатое животное плыло 
мимо нас в зарослях водоема, больше 
похожего на сточную канаву. Везде ва-
лялись поваленные деревья и мусор. «А 
я верю, что мы создадим здесь парк – 
один из лучших в городе», – улыбнулся 
Анатолий Сергеевич.

Благоустройство этой рощи для 
бывшего железнодорожника Заикина 
и одного из создателей областной Ас-
социации ТОС стало делом жизни. Он 
ходил по кабинетам, договаривался 
со спонсорами, устраивал субботни-
ки, привлекал внимание власти и об-

щественности к Новопавловской роще 
праздниками и спортивными акция-
ми. Теперь парк манит посетителей 
зеркальной гладью пруда, молодежь 
резвится на игровой и спортивных 
площадках, пенсионеры отдыхают на 
лавочках, мимо них по асфальтиро-
ванным дорожкам проносятся велоси-
педисты. Память Анатолия Сергееви-
ча почтили минутой молчания, а его 
голос в записи услышали все коллеги. 
Для них он стал примером настоящего 
лидера и заботливого человека, о ко-
тором никогда не даст забыть шелест 
листвы преобразившейся Новопавлов-
ской рощи.

Фото автора
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с заботой о городе и не только 
РяЗАНСКиЕ НЕФТяНиКи ВНЕСЛи СВОй ВКЛАД В БЛАгОУСТРОйСТВО

Р аботники Рязанской 
нефтеперерабатыва-

ющей компании выса-
дили молодые деревца 
пирамидального тополя 
и липы крупнолистной в 
микрорайоне дашково-
Песочня. новые деревья 
появились на улице зуб-
ковой в Рязани. РнПк, 
которая входит в не-
фтеперерабатывающий 
комплекс нк «Роснефть», 
каждый год участвует 
во Всероссийской акции 
«зеленая весна». забо-
та об окружающей сре-
де – неотъемлемая часть 
корпоративной культу-
ры и социальной полити-
ки холдинга. В компании 
комплексно работают 
над сохранением и вос-
становлением природ-
ных ресурсов.

Нефтяники уже успели 
поучаствовать сразу в не-
скольких экологических ак-
циях с начала года. Это и ра-
боты по наведению чистоты 
на улицах областного центра, 
и озеленение. Старт дали в 
конце апреля, когда Рязанс-
кая НПК совместно с волон-
терами общественной орга-
низации «Хозяин Мещеры», 
учениками школы № 47 очис-
тили территорию села Агро-
Пустынь Рязанского района. 
40 добровольцев собрали 80 
мешков бытового мусора, 
скопившегося за зиму. Затем 
дети и взрослые навели поря-
док в Окском государствен-
ном природном биосферном 
заповеднике, прибрали тер-
риторию возле Визит-центра, 
помогли избавиться от опав-
ших веток в дендропарке му-
зея природы, а также облаго-
родили овраг на границе села 

Папушево и лесного участка 
поймы реки Пра. В резуль-
тате уборки более 30 двух-
сотлитровых мешков запол-
нены стеклом, пластиком и 
другими отходами, которые 
уже не смогут нанести ущерб 
природе. 29 апреля во время 
Всероссийского субботника 
«Зеленая весна – 2022» со-
трудники нефтезавода еди-
ной командой провели сани-
тарную очистку территории 
в непосредственной близос-
ти от предприятия, побели-
ли деревья и покрасили бор-
дюры. В работу включились 
200 человек, а помогали им 
3 единицы специализирован-
ной техники. За день удалось 
очистить 2 тыс. квадратных 
метров территории. На свал-
ку вывезли 20 кубометров му-
сора. В мае работники РНПК 
озеленили территории двух 
объектов на самом заводе – 

это цех № 20, где располо-
жены очистные сооружения, 
и цех № 22, в котором дейс-
твует экологическая лабора-
тория. По периметру вдоль 
забора, а также на участках 
внутри цехов высадили 22 
молодые ели, 140 топольков, 
а также 92 куста сирени сорта 
«Никитская». На днях трудо-
вой десант отправился в де-
ревню Турлатово Рязанского 

района, где заложил «Аллею 
славы». Рязанская НПК тра-
диционно не ограничивает-
ся только благоустройством 
и озеленением города. Ра-
ботники завода занимаются 
экологическим просвещени-
ем школьников и студентов. 
Заводчане на постоянной 
основе поддерживают Окс-
кий биосферный заповедник, 
который сохраняет редкие 
краснокнижные виды фло-
ры и фауны. Дети регулярно 
ездят туда на экскурсии, уст-
раивают походы, ведут собс-
твенные научные исследова-
ния по программе изучения 
особенностей природы род-
ного края, и все это полно-
стью за счет предприятия. 

Подготовил 
Михаил Скрипников
Фото предоставлено  

АО «РНПК»

скорость – залог успеха
гЛАВА РЕгиОНА ПРиЗВАЛ чиНОВНиКОВ  
УСКОРиТь ВНУТРЕННиЕ ПРОЦЕССы В РАБОТЕ ПРАВиТЕЛьСТВА 

ВлАсТь



Темой второй ярмарки стал День предпри-
нимательства. На площадке представлена 
продукция рязанского края, которая извес-
тна на всю страну: это скопинская керамика, 
батик, михайловское кружево, кадомский 
вениз, рязанский леденец, а также колбас-
но-мясные деликатесы, хлебобулочные из-
делия, молочная и фермерская продукция, 
шоколад.

Ярмарка организована Агентством развития 
бизнеса при поддержке правительства области. 
В период с 19 по 25 мая гости торговой площад-
ки могут приобрести продукцию 20 товаропро-
изводителей из Рязанского, Скопинского, Каси-
мовского, Кадомского, Шиловского и Михайлов-
ского районов.

«Такие ярмарки очень важны для всего реги-
она, как для продавцов и товаропроизводителей, 
так и для жителей. У бизнеса появляется уникаль-

ная возможность в сердце города, на площади 
Победы, представить свои товары, а у жителей – 
познакомиться с широким ассортиментом това-
ров непосредственно от производителя рязанс-
кого края», – говорит один из участников Дмитрий 
Анохин. По его словам, все участники ярмарки 
готовятся к ее проведению. «Я выставляю только 
самые лучшие продукты и делаю цены намного 
ниже, чем в магазинах розничной сети, так что 
подобные ярмарки выгодны для всех», – отмеча-
ет предприниматель. 

Бренд, который он представляет, назван в 
честь пчеловода в четвертом поколении Дмитрия 
Павловича Анохина – он не просто наставник для 
Дмитрия Анохина, но и его дедушка. Пасека по-
томственных пчеловодов Анохиных долгие годы 
производит высококачественные продукты пче-
ловодства для рязанцев, они ценятся не только в 
регионе, но и за его пределами. «Когда мы произ-
водим наши продукты, мы вкладываем не только 

физический труд, но, что главное, вкладываем всю 
душу и любовь, именно поэтому наши продукты 
славятся своим качеством и уникальными свойс-
твами», – говорит Дмитрий Анохин. 

На этой ярмарке ассортимент вырос вдвое: 
свежая перга, прополис, забрус, сотовый мед, 
огневка и пришедшиеся всем по душе брендиро-
ванные бочонки, наполненные душистым медом. 
Все это многообразие просто не перечислить! 
Не удивительно, что на открытии к Дмитрию вы-
строилась целая очередь покупателей. «Мы бе-
рем мед у Дмитрия уже не первый раз, не только 
на ярмарке. Вкусное и полезное лакомство ценит 
вся наша семья», – рассказывает одна из покупа-
тельниц Анна. Она отмечает, что формат ярмар-
ки очень удобен. Здесь действует фуд-зона, про-
водятся мастер-классы и дегустация продукции. 
Можно приобрести товары народно-художест-
венных промыслов, кондитерские изделия, чай, 
сувениры и книги. В день открытия для гостей 
был организован концерт с участием рязанских 
коллективов и солистов.

«Поход за покупками превращается в настоя-
щий культурный поход и очень нравится детям», – 
говорит Анна. И несмотря на то что 25 мая – фи-
нальный день работы второй в этом году ярмарки, 
жители города уже ждут следующую и приглаша-
ют друзей из других регионов приехать к ним в 

гости и посетить ее. Это отличный способ позна-
комиться с культурой, традициями и жителями 
рязанского края. 

Александр Джафаров
Фото Дмитрия Осинина

В Рязанской области прошел Межрегиональ-
ный форум «Инвестиции. Импортозамеще-
ние и кооперация. Инструменты развития 
бизнеса». Предприниматели со всей России 
собрались обсудить меры поддержки биз-
неса и работу с инвесторами в сложивших-
ся экономических условиях, перспективы 
развития кооперационных связей и импор-
тозамещения, успешные практики развития 
предпринимательства. Одним из важных 
пунктов повестки стало открытие в регио-
не Центра семейного бизнеса, специализи-
рующегося на оказании комплексной под-
держки семейным компаниям.

КУРС НА ИНДИВИДУАЛЬНУЮ РАБОТУ
В работе форума, организованного правитель-

ством области, Торгово-промышленной палатой 
РФ, Рязанской ТПП и АО «Корпорация развития 
Рязанской области», приняли участие президент 
Торгово-промышленной палаты (ТПП) РФ Сергей 
Катырин, представители профильных федераль-
ных и региональных министерств, а также инсти-
тутов развития и бизнес-сообщества.

Приветствуя участников пленарного заседа-
ния, врио губернатора Павел Малков поблагода-
рил ТПП РФ и профильные федеральные струк-
туры за сотрудничество с регионом и выбор Ря-
занской области в качестве площадки для обсуж-
дения ключевых вопросов российского бизнеса. 

«Импортозамещение, инвестиции и кооперация – 
это три действенных инструмента стабилизации 
экономической ситуации. В Рязанской области 
есть очень хороший задел по этим направлениям, 
надо их последовательно и грамотно развивать в 
тесной связи с деловым сообществом. Будет взят 
курс на индивидуальную работу с каждым инвес-
тором. Уже дано поручение подготовить перечень 
всех инвестпроектов со всеми стадиями реализа-
ции по региону. Он будет постоянно у меня перед 
глазами. Я лично готов погружаться в специфику 
каждого инвестиционного проекта», – заявил Па-
вел Малков. 

По словам главы региона, в прошлом году объ-
ем инвестиций в область составил почти 74 млрд 
рублей, а в этом году он планирует перешагнуть 
порог в 80 млрд рублей. Павел Малков считает, 
что существенную роль в этом сыграет реализа-
ция в области специального проекта ТПП РФ по 
развитию семейного бизнеса: «Его цели созвучны 
нашим принципам работы. Это повышение пре-
стижа предпринимательства, создание новых ра-
бочих мест. Постараемся, чтобы в топ-100 семей-
ных компаний под патронатом президента ТПП 
РФ попали рязанские предприятия».

УСТОЙЧИВЫЙ СЕГМЕНТ
В своем выступлении глава ТПП РФ отметил, что 

Рязанская область с большим вниманием относится 
к развитию инвестиционной деятельности на сво-
ей территории. Регион – один из лидеров среди 
33 субъектов РФ по первому этапу подтвержде-
ния внедрения Регионального инвестиционного 
стандарта 2.0, причем по большинству направле-
ний сделано это с опережением графика. Рязанская 
область активно работает с Фондом развития про-
мышленности, который профинансировал проекты 
компаний «Завод точного литья», «Русская кожа» и 
«Тангстоун». Безусловно, заключил Сергей Катырин, 
активное участие региональной администрации и 
Рязанской ТПП в поддержке и продвижении реги-
ональных проектов будет способствовать их реа-
лизации на территории области.

Выступая по тематике пленарного заседания, 
президент ТПП РФ отметил, что сложности, с ко-
торыми столкнулась сегодня российская эконо-
мика, заставляют по-новому и более прагматично 
подойти к развитию собственной промышленности 
и всей российской экономики. В нынешней эконо-
мической ситуации именно семейный бизнес пред-
ставляет наиболее устойчивый сегмент экономики. 

Семейные компании, подчеркнул президент ТПП 
РФ, это не только передача из поколения в поколе-
ние своих ценностей, это опора экономики.

Сергей Катырин напомнил, семейные россий-
ские династии вносили весомый вклад в эконо-
мику и часто были также известны как меценаты, 
которые строили больницы, театры, картинные 
галереи. В каждом регионе были свои Рябушин-
ские и Мамонтовы. Нынешние семейные компа-
нии тоже не только развивают свой бизнес, но и 
формируют благоприятную для жизни людей сре-
ду, занимаясь социальной и благотворительной 
деятельностью.

«Сегодня в регионе мы открываем Центр се-
мейного бизнеса, он третий в России. Два уже со-
зданы в Нижнем Новгороде и Уфе. Надеемся, что 
Центр станет точкой притяжения не только для 
существующих семейных компаний, но и для тех, 
кто только начинает делать первые шаги в этом 
направлении. Это дает возможность обмена опы-
том, получения услуг и другие преимущества», – 
заявил в заключение Сергей Катырин.

Александр Джафаров
Фото Дмитрия Осинина
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Устойчивость экономики обеспечит семейный бизнес

Сегодня основная часть наших предприни-
мателей – это микробизнес со средней чис-
ленностью 2,5 сотрудника. Если посмотреть 
основную структуру МСП, то основная часть – 
это торговля, значительная часть – это услу-
ги. Растет доля тех, кто занят в транспорте и 
строительстве. И пока очень незначитель-
ная часть нашего МСП выпадает на долю тех, 
кто занимается производством. Это сейчас 
большая и важная задача, о которой хочет-
ся говорить. 

Когда мы анализируем международный опыт, 
как выстроена структура МСП в других странах, 
видим, что в европейском направлении более 
18% всех МСП – это промышленность. В таких 
странах, как Италия, больше половины малого 
бизнеса сосредоточено в промышленности. В 
азиатском направлении те же самые цифры. Про-
изводство, связанное с МСП, – это очень важное 
и перспективное направление. 

Конечно, очень здорово, когда в регион прихо-
дит большой инвестор с многомиллиардными 
оборотами. Это сразу большой объем новых ра-
бочих мест, хороший отчет и место в рейтинге. 
Но если работать «в долгую», если работать на 
перспективу, мы должны говорить о том, что в 
стране необходимо проводить малую индустри-
ализацию. Нужно сейчас максимально концент-
рировать усилия органов власти на том, чтобы 
развить свой малый бизнес. И те регионы, кото-
рые возьмут и будут концентрироваться в этом 
направлении, через некоторое время покажут 
удивительные точки роста.

Что на самом деле привлекает в регионе? При-
влекают виды, пейзажи, условия. Конечно, уже 
все мы хотим другие услуги, и наши предприни-
матели показали, что они умеют делать совер-
шенно новые смыслы в регионах. Самое глав-
ное, что сейчас ждет бизнес – это не просто ком-
фортная жизнь. Это комфортная жизнь, где есть 
возможность зарабатывать. Возможность роста, 
где человек будет понимать, как он будет сроить 
свой бизнес. Мы обратились к истории и поняли, 
что каждый регион гордится прежде всего свои-
ми купеческими династиями. Мы не первый раз 
попали под санкции и решали вопросы с закры-
тым внутренним рынком. Если посмотреть, то 
как раз устойчивый региональный бизнес всег-
да был локомотивом развития региона, потому 
что решал эти вопросы. 

Все эти купеческие династии начинали с 
 микрокомпаний, где работала вся семья и все 
дети. Накапливая капитал и расширяя произ-
водство, они выходили за границы своего реги-
она, и вот этот рост от малого к большому – как 
раз то, что мы сегодня будем проходить. Перед 
нами стоит конкретная базовая задача – закрыть 
те ниши, которые появились, не допуская сюда 
после ухода одних компаний других внешних 
игроков. Мы должны нашему дать возможность 
бизнесу прийти и занять этот рынок надолго. 

Поэтому мы сейчас активно поддерживаем се-
мейные компании. Они устойчивые, с большим 
горизонтом и видят себя за пределами своего 
региона. Они хотят вкладывать и развивать де-
ньги здесь. И когда мы сейчас проанализирова-
ли семейные компании, мы увидели, что эконо-
мика стала устойчивой, потому что многие круп-
ные предприятия являются семейными. Каждую 
третью буханку хлеба выпекают семейные ком-
пании, которые занимают огромную долю бизне-
са. И эти инвесторы готовы сегодня приходить 
на рязанскую землю. 

БОЛЬШИЕ ГОРИЗОНТЫ

Елена 
Дыбова 

Вице-президент 
ТПП РФ
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На площади Победы открылась тематическая 
ярмарка

«Рязанский Центр семейного бизнеса 
станет точкой притяжения не только 
для существующих семейных компаний, 
но и для тех, кто только начинает делать 
первые шаги в этом направлении». 

Сергей Катырин,
президент ТПП РФ

МНЕНИЕ

Дмитрий Анохин – потомственный рязанский пчеловод – предлагает гостям ярмарки 
полакомиться вкусным медом

Сергей Катырин вручает Павлу Малкову ключ от Центра семейного бизнеса, который начал свою работу в первый день форума. 
Он призван помочь семейным компаниям региона и стать эффективной площадкой для взаимодействия бизнеса, 

поиска единомышленников, продвижения и развития производств
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ментов бережливого производства у коллег есть, но 
тренинг позволил увидеть те результаты, которые за-
частую не видны в реальной жизни и поработать в 
кросс-функциональной команде», – отметил он.

Можно с уверенностью сказать, что инструмен-
ты бережливого производства применимы в лю-
бой сфере деятельности человека – эффективно 
организуя свое пространство и производствен-
ные процессы, можно быстро и качественно со-
бирать газовые краны, готовить обед или созда-
вать газету. Вопрос всегда в готовности к непре-
рывным улучшениям у руководства и сотрудников 
предприятия, а методология повышения культуры 
производства уже многократно описана и опро-
бована на тысячах фирм и организаций. И не нуж-
но бояться сокращений, появления роботов или 
мудреных технологий. Все упирается в выстраи-
вание правильной культуры производства, когда 
хаос промышленной площадки обретает четкие 
формы, опрятный внешний вид и стандартизацию 
ключевых процессов. Выстроенная производс-
твенная культура в современной конкурентной 
экономике бесценна.

Сегодня благодаря Региональному центру ком-
петенций принять участие в «Фабрике процессов» 
приглашаются все коллективы организаций Ряза-
ни и Рязанской области. Более подробно узнать о 
«Фабрике процессов» в Рязани, условиях участия в 
ней можно на сайте РЦК, написав письмо на элек-
тронную почту: agency.rck@gmail.com, позвонив 
по телефону 8 (4912) 600-513 или обратившись по 
адресу: г. Рязань, ул. Каширина, д. 1, офис 5. Орга-
низаторы уверяют, что после участия в тренинге 
на предприятиях снижаются производственные 
затраты, уменьшается количество брака и отхо-
дов, а рабочий коллектив становится более спло-
ченным и дружным.

Александр Джафаров
Фото автора

Сотрудники компаний эксплуатационного 
блока ОАО «Российские железные дороги» 
приняли участие в Фабрике процессов АНО 
«Агентство развития бизнеса». Тренинг про-
шел в рамках реализации национального 
проекта «Производительность труда». Со-
бирая пульт регулятора давления газа, учас-
тники получают практический опыт приме-
нения инструментов бережливого произ-
водства и понимание того, как улучшения 
влияют на операционные и экономические 
показатели.

ИЗМЕНИТЬ СОЗНАНИЕ
«В январе 2022 года было подписано соглаше-

ние о сотрудничестве между Агентством и компа-
нией «РЖД», которая активно реализует проекты по 
улучшениям, внедряя инструменты бережливого 
производства. Совместная работа в этом направле-
нии – это обмен лучшими практиками», – рассказал 
руководитель регионального центра компетенций 
(РЦК) Павел Крутов.

«Фабрика процессов» – учебная площадка, где в 
условиях реального производственного процесса 
можно получить практический опыт применения 
инструментов бережливого производства и понять, 
как улучшения влияют на операционные и эконо-
мические показатели.

«Сегодня нас собрали на фабрике процессов, 
чтобы развить компетенции наших предприятий 
по различным производственным процессам, на 
которые мы не обращали должного внимания. Мы 
пришли к осознанию этих проблем во время про-
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В Рязани прошла Фабрика процессов 
для сотрудников ОАО «РЖД»
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МАТВЕЙ ЗОТОВ, 
ВОДИТЕЛЬ

– Когда туристическая составляющая 
региона развита, поток туристов мо-
жет принести внушительный доход. У 
нашего региона большой потенци-
ал в этом вопросе, но пока еще мало 
сделано.

СВЕТЛАНА АЗАНОВА, 
ПРОДАВЕЦ

– Для меня туризм – это высокий уро-
вень сервиса. Его может дать качест-
венная городская среда. Чтобы ее со-
здать, нужно приложить много труда, 
дать работу большому количеству лю-
дей. А бизнес – это именно люди.

МАРИЯ САСУНОВА, 
УЧИТЕЛЬ

– Все думают, что туризм начинается 
с достопримечательностей, но все на-
много глубже. Чистые улицы, ухожен-
ная архитектура, развитая городская 
среда говорят о том, что предприятия 
региона работают на его благо. 

ОФИСП ОЕКТНЫИ

МИХАИЛ ГРОМОВ, 
СТУДЕНТ

– Уникальные достопримечатель-
ности – это повод приехать в регион. 
И мы с друзьями проводим там не-
сколько дней, покупая местные про-
дукты, посещая кафе и бары. Это при-
носит деньги местному бизнесу.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА: МОЖЕТ ЛИ РАЗВИТИЕ ТУРИЗМА ПОВЛИЯТЬ НА РАЗВИТИЕ БИЗНЕСА В РЕГИОНЕ?

Выпуск подготовил Александр Джафаров.   Макет и верстка «РВ». Фото автора и из архива.
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Й КУЛИНАРНЫЙ АКЦЕНТ
В Рязани проходит V фестиваль гастрономической 
культуры «Кухня рязанского края» 

«Я рекомендую всем специалистам 
прохождение Фабрики процессов 
для своего дальнейшего роста».

Дмитрий Кубенин,
заместитель начальника центра организации 
работы железнодорожных станций ОАО «РЖД» 

МНЕНИЕ

Впервые фестиваль «Кухня рязанского края», 
инициированный Ассоциацией кулинаров 
рязанского края, прошел в мае 2018 года и 
стал отправной точкой развития региональ-
ного гастрономического туризма, набираю-
щего популярность туристского направле-
ния, знакомящего путешественников с мес-
тной культурой через призму кулинарных 
традиций. 

В этом году фестиваль собрал девять участни-
ков: парк-отель «Сова», гастробары «Есть» и «Хо-
дят слухи», кафе-клуб «Графин», рестораны «Раз-
говоры», «Буфет» и «Бон аппетит», кафе «Старый 
мельник» и ресторан-бар «Елки». Целью фестива-

ля рестораторы видят увеличение присутствия ло-
кальных продуктов в меню рязанских ресторанов 
и кафе, привлечение внимания земляков и гостей 
города к творчеству рязанских шеф-поваров и яр-
кую актуализацию Рязани на гастрономической 
карте России. Гастросеты из локальных продуктов 
представляют собой творческое переосмысление 
привычных блюд рязанскими шеф-поварами. Каж-
дый сет местной кухни включает от пяти до семи 
позиций. 

Юлия Тараскина и Юлия Грешникова откры-
ли гастробар «Ходят слухи» в конце прошлого 
года. Основная концепция – создать заведение, 
которое бы объединило уютную атмосферу и 
вкусную кухню. Много путешествуя, ресторато-

Перепелка с вареньем из одуванчиков 
навевает ритмы фокстрота «Аллилуйя!» 

на великом балу у сатаны – невообразимое 
сочетание визуальной 

и вкусовой составляющей 
от шеф-повара гастробара

Сотрудники ОАО «РЖД» на своем примере поняли, как из хаоса, который был специально создан для них в начале тренинга, с помощью 
инструментов бережливого производства можно эффективно выстроить рабочие процессы и оптимизировать свои рабочие места

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БИЗНЕС ДЛЯ ВСЕХ

Более 200 предприятий Рязанской области уже подали заявки 
на участие в форуме #PROБИЗНЕС2022

Центральные события II Регионального форума, организован-
ного Агентством развития бизнеса в рамках Дней малого бизнеса, 
пройдут 27 мая в рязанском Лесопарке. Форум откроется ярмар-
кой продукции, изготовленной детьми, молодежью и рязанскими 
предпринимателями. Также состоятся благотворительная акция 
#Мойбизнеспомогает, выставка историй успеха социальных пред-
приятий и предпринимательского сообщества региона, пленар-
ная сессия с участием представителей Минэкономразвития РФ, 
АО «Корпорация «МСП», Федерального агентства по делам моло-
дежи, начинающих и действующих субъектов малого и среднего 
предпринимательства, самозанятых граждан, представителей 
студенческого сообщества региона.

В рамках форума #PROБИЗНЕС2022 пройдет биржа контактов 
с предпринимателями Тамбовской, Калужской и Московской об-
ластей. Содействие бизнесу в продвижении на российском рын-
ке, вовлечение молодежи в предпринимательство, знакомство 
представителей бизнес-сообщества друг с другом, обучение но-
вым навыкам ведения бизнеса в различных форматах, обсуждение 
актуальных тем экономического блока – достижению этих целей 
будет способствовать проведение форума.

Завершится рабочая программа форума выступлением титу-
лованного бизнес-тренера России, автора многих оригинальных 
методик Радислава Гандапаса, который проведет лекцию с эле-
ментами тренинга «Технология принятия решений». 

Сбор заявок продолжается по адресу http://probiznes-rzn.tilda.
ws/. Информацию можно уточнить по телефону +7 (4912) 606-
000.

Ждем вас на главном бизнес-форуме этой весны!

ры накопили большой опыт в создании новых ку-
линарных традиций, и решение принять участие 
в фестивале стало логичным продолжением их 
стремления подарить горожанам возможность 
открыть для себя новые грани гастрономичес-
кого искусства. 

Юлия Тараскина признается, что особое впечат-
ление на нее произвел калининградский фестиваль 
«Еда и музыка». По ее мнению, формат городского 
гастрономического праздника для города с боль-
шой историей является отличным стимулом для 
развития туризма. «Вкусная еда всегда привлекает 
большое внимание, так как способна вызвать ши-
рокую гамму чувств и переживаний. Если при этом 
местная кухня имеет свою историю, то она может 
стать центром притяжения для ценителей», – счи-
тает Юлия Тараскина.

Гастросет в «Ходят слухи» относит вас к впе-
чатляющей истории Мастера и Маргариты Миха-
ила Булгакова. Шеф-повар гастробара Дмитрий 
Селезнев искал старинные рецепты Рязанской гу-
бернии в местной библиотеке и выяснил, что пер-
вая жена великого писателя Татьяна Лаппа была 
родом из Рязани. Так было принято решение ис-
пользовать для гастросета блюда, упомянутые в 
известном романе. 

Благодаря фантазии шеф-повара и рестора-
торов, которые подобно Арчибальду Арчибаль-
довичу из бессмертного романа Булгакова «зна-
ли не только весь театральный мир, но и вкусы 
каждого», рязанцы и гости города могут почувс-
твовать себя в роли членов правления МАССО-
ЛИТА, а гастробар «Ходят слухи» на время пре-
вратится в ресторан «Грибоедов» со всеми вы-
текающими. 

Перепелка с вареньем из одуванчиков, залив-
ные порционные судачки и почки лося не оставят 
вас равнодушными, тем более весь сет, как и в ро-
мане, предлагается посетителям «по самой сход-
ной цене». Пройдя его от первого до последнего 
блюда, успеваешь почувствовать такую широкую 
гамму вкусов, эмоций и переживаний, что в неко-
торые моменты становится неловко от интенсив-
ности этих чувств даже у неискушенного «писате-
ля МАССОЛИТА». 

Фестиваль «Кухня рязанского края» про-
длится до 31 мая, а это значит, что впереди еще 
целая неделя на то, чтобы познакомиться с ря-
занской культурой через призму кулинарных 
традиций.

Александр Джафаров

хождения тренинга и теперь будем реализовывать 
эти процессы в правильном русле. Я рекомендую 
всем специалистам прохождение данного курсе 
для своего дальнейшего роста», – поделился впе-
чатлениями о фабрике заместитель начальника 
центра организации работы железнодорожных 
станций ОАО «РЖД» Дмитрий Кубенин. 

Фабрика процессов включает в себя три произ-
водственные смены. В течение каждой участники 
должны изготовить определенное количество де-
талей. От смены к смене участники улучшают про-
цессы и производственные показатели, применяя 
такие инструменты бережливого производства, как 
поиск потерь, построение потока единичных изде-

лий, стандартизированная работа, производствен-
ный анализ и другие. Участникам фабрики удалось 
достаточно быстро изменить сознание и решить, 
как устранить возникший дискомфорт, выстроить 
процесс, чтобы он был эффективнее, суметь за еди-
ницу времени выполнить производственный план, 
дать клиенту то, что он хочет. Как результат – в три 
раза снизилась себестоимость готовой продукции, 
а это деньги, и немалые.

«На фабрике процессов мы учимся видеть про-
блемы в производственном процессе, искать пути 
их решения и находить ответы на вопросы. В своей 
собственной работе мы можем увидеть узкие мес-
та, над которыми нужно поработать, и приложить 

усилия, чтобы ее улучшить», – отметила ведущий 
инженер по организации и нормированию труда 
Галина Якобнюк.

КУЛЬТУРА ПРОИЗВОДСТВА
Впервые «Фабрика» прошла в регионе в 

2020 году, а за время работы обучение прошли 
свыше 1000 сотрудников предприятий-участников 
нацпроекта «Производительность труда». На сво-
ем примере они поняли, как из хаоса, который был 
специально создан для них в начале тренинга, с по-
мощью инструментов бережливого производства 
можно эффективно выстроить рабочие процессы, 
оптимизировать свои рабочие места. 

По словам тренера РЦК Кирилла Письменного, 
сотрудники компаний ОАО «РЖД» в режиме реально-
го времени увидели динамику экономических и про-
изводственных улучшений. «Опыт внедрения инстру-
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В прошлом году по феде-
ральному проекту «Фор-

мирование комфортной го-
родской среды» в Рязанской 
области обновили 128 обще-
ственных пространств и око-
ло 400 дворов. В этом году 
работы продолжаются на 20 
объектах в 14 муниципали-
тетах.

В голосовании может учас-
твовать любой житель Рязанс-
кой области старше 14 лет. Это 
можно сделать на сайте проекта 
«Формирование комфортной го-
родской среды». Нужно будет ав-
торизоваться на портале «Госус-
луги» и выбрать из списка одну 
общественную территорию, ко-
торую, по вашему мнению, нуж-
но благоустроить в первую оче-
редь. Кроме того, проголосовать 
можно и в общественных местах, 
где работают специально обучен-
ные волонтеры.

В Московском районе в го-
лосовании лидируют парк име-
ни Гагарина и парк Морской 
славы. В парке имени Гагарина 
предлагается установка детских 
и спортивных площадок и зон 
отдыха, в парке Морской славы – 
реконструкция входной группы, 
высадка деревьев и обновление 
детской площадки.

В Железнодорожном районе 
на первое место выходит пло-
щадь Победы с пешеходной зо-
ной Малого шоссе, где планиру-
ется сделать единую пешеходную 
зону от вокзала Рязань–1.

В Советском районе жители 
отдают предпочтение Лесопарку 
(от первого разворотного круга 
до Орехового озера), где предпо-
лагается обустройство набереж-
ной и пляжа.

В Октябрьском районе лиди-
руют Черезовские пруды (четная 
сторона по улице Новоселов), где 
планируется расчистка пруда и 
реконструкция пешеходной зоны 
и зон отдыха, и ЦПКиО «Рюми-
на роща». 

Итоги голосования будут 
опубликованы на портале проек-
та «Формирование комфортной 
городской среды». Обществен-
ные территории, набравшие на-
ибольшее количество голосов, 
благоустроят уже в 2023 году.

На прошлой неделе врио гу-
бернатора Павел Малков на засе-
дании регионального правитель-
ства заявил, что будет лично сле-

дить за ходом работ. И поручил 
главам муниципальных образо-
ваний контролировать работу на 
объектах и оперативно решать 
возникающие вопросы.

«На реализацию проекта вы-
делили очень серьезные средства. 
285 млн из федерального бюдже-
та, еще почти 9 млн – из областно-
го. По всем объектам уже заклю-
чили контракты, подписали согла-
шения. Приступают к работе под-
рядные организации. Здесь нуж-
но очень ответственно подойти к 
реализации поставленных задач. 
В конце каждого проекта должен 
быть конечный, завершенный 
результат. Я прошу всех ответс-
твенных лиц держать на личном 
контроле тему благоустройства. И 
сам тоже обязательно буду это де-
лать», – сказал глава региона.

Александр Джафаров
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БлагоустРойстВо

Василий Хабибулин, 
пенсионер:

– Пробка стоит в Рязань со стороны 
Рыбного, поэтому мост-дублер и надо 
строить в этом районе с дорогой до Со-
лотчи, а в Дядьково он не нужен.

Иван Машков, 
предприниматель:

– Со стороны Солотчи нет такого потока 
транзитного транспорта. Да и выезд на 
двухполосную спасскую дорогу – сом-
нительное решение проблем пробок. 
Мост-дублер здесь не нужен.

Екатерина Шалунова, 
страховой агент:

– Новый мост нужно построить рядом 
со старым, как в Москве. Тогда их мож-
но будет ремонтировать по очереди, не 
создавая трудностей.

Глас народа / Нужен ли Рязани мост-дублер через Оку?

«ГОРячий» телефОН Редакции: (4912) 21-08-13

Елена толпеева, 
врач:

– Конечно, мост нужен, но в таком мес-
те, где бы он решал транспортные про-
блемы города и области, а не создавал 
новые.

ГОРОД и Мы

«украсили» школу
ПечальНая СуДьба РязаНСКОГО ОзелеНеНия

Навести мосты
КаК РязаНцы буДуТ ПеРеДВиГаТьСя чеРез ОКу эТиМ леТОМ?

С олотча, расположен-
ная у берегов бес-

крайнего зеленого моря 
Мещеры, является не 
только частью советского 
района города Рязани, но 
и по праву считается из-
любленным местом отды-
ха горожан. Поэтому воп-
рос нынешнего состояния 
моста через оку, связыва-
ющего Рязань с мещерс-
кими лесами, может ощу-
тимо повлиять на качест-
во отдыха этим летом. 

Истории с ремонтом Со-
лотчинского моста уже боль-
ше трех лет. Еще свежи в па-
мяти ежедневные километро-
вые пробки 2018 года, когда 
необходимо было потратить 

несколько часов на то, что-
бы добраться до Солотчи, 
Агропустыни, Дубровичей и 
других населенных пунктов, 
расположенных на другом 
берегу Оки. Жаркая погода 
плавила асфальт, двигате-
ли автомобилей и сознание 
горожан. Доходило до того, 
что пробивались на другой 
берег реки полями, через па-
ромные переправы выше по 
течению в Рязанском райо-
не. Мы все терпели в надеж-
де, что после завершения ре-
конструкции сможем быстро 
и с ветерком добираться до 
излюбленных мест летнего 
отдыха. Но мечтам не удалось 
стать реальностью.

Мост был сдан в конце 
2018 года в формате «сти-

ральная доска». В ходе ре-
монта подрядчик нанес на 
проезжую часть полимерное 
покрытие матакрил, которое, 
по утверждению немецкого 
производителя, существенно 
повышает долговечность, це-
лостность и влагостойкость 
дорожного полотна. Но что 
немцу хорошо, то русскому – 
смерть. О гладком и ровном 
покрытии не было и речи. В 
итоге дирекция автомобиль-
ных дорог Рязанской области 
подала в суд на ГК «Альянс», 
отказавшись принимать вы-
полненные работы. Был на-
правлен и ответный иск, в 
котором строительная ком-
пания требовала оплатить 
выполнение работы и нако-
пившиеся пени. 

Май 2022 года. История 
с экспертизами, обысками, 
арестами, задержаниями и 
заседаниями суда далека от 
завершения. За кадром этого 
многолетнего сериала пос-
тоянные ДТП, возникающие 
на мосту из-за ям и выбоин, 
которые по глубине часто 
доходят до арматуры. При-
чинно-следственные связи 
очевидны, но их нельзя «при-
шить» к делу хозяйствующих 
субъектов, даже несмотря на 
то, что в ДТП гибнут люди. 
Многочисленные заплатки, 
которыми все эти годы пок-
рывают мост, слабо помога-
ют. Напрашивается неуте-
шительный вывод, который 
связан с идеей строительства 
нового постоянного моста в 

районе Дядьково, появив-
шейся в прошлом году. Воз-
можно, старый мост дешев-
ле просто закрыть, чем про-
водить тотальную реконс-
трукцию? Пока не дешевле, 
но сколько еще продлится 
это «пока»? 

На прошлой неделе на 
публичном отчете в облдуме 
министр транспорта Вадим 
Решетник заявил, что Солот-
чинский мост вновь планиру-
ют реконструировать. По его 
словам, определен подряд-
чик, который проведет диа-
гностику и определит состо-
яние несущих способностей 
опоры моста. Эксперты оце-
нят дефекты покрытия, де-
формационных швов, ограж-
дений, тротуаров, системы 
водоотвода с проезжей час-
ти. Также измерят прочность 
бетона, исследуют пролетные 
строения, опорные конструк-
ции, в частности глубину 
фундаментов опор и наличие 
размывов вокруг них.

«В июле будет готов ре-
зультат исследования. Рас-
считываем обратиться к про-
фессионалам, которые под-
скажут, как же исправить это 
безобразие. Мост ремонтиро-
вать будем», – сказал Решет-
ник. Министр отметил, что 
судебное разбирательство с 
подрядчиком, выполнявшим 
ремонт, продолжается, и от 
него планируют отказаться. 

Проблемой Солотчинс-
кого моста уже озаботился и 
врио губернатора Рязанской 
области Павел Малков, посе-
тивший его на прошлой не-
деле. Малков осмотрел мост 
во время рабочей поездки, 
в которой его сопровождали 
зампред регионального пра-
вительства Евгений Беленец-
кий и Вадим Решетник. Было 
принято решение наметить 
реконструкцию объекта на 
2023–2024 годы. Главное, 
чтобы мост до нее дожил.

Александр Джафаров
Фото из архива

одно из самых крупных ДтП произошло на солотчинском мосту 17 августа 2019 года. столкнулись сразу пять 
автомобилей. автомобили получили сильные повреждения. В аварии пострадали восемь человек, один погиб. 

у погибшего мужчины остались дочь и беременная жена, которые чудом выжили в ДтП Проект расположения моста-дублера через оку, 
представленный в заключении «главгосэксперти-

зы России» в ноябре 2021 года. Документы по пла-
нировке территории были опубликованы на сайте 

администрации Рязанского района

Июнь 2012 г. липы и за ними береза выглядят 
так, как и должны выглядеть деревья. Какими 
они были в Рязани на протяжении сотен лет – с 

нормальными, естественно сформировавшими-
ся кронами. с оптимальным объемом листовой 

массы, выполняющей работу по очистке воздуха 
от загрязнений и выделению кислорода, что для 

таких перегруженных транспортом магистралей, 
как улица Дзержинского, крайне важно

Поставить на паузу
буДеТ ли НОВый МОСТ В ДяДьКОВО?

и дея моста-дубле-
ра для нынешнего 

моста через оку появи-
лась в прошлом году, но 
большой поддержки у 
жителей города не на-
шла. Более того, жители 
села Дядьково, которое 
по факту уже давно яв-
ляется одним из районов 
города Рязани, высказа-
лись против строитель-
ства. согласно опубли-
кованным документам, 
объект планировался в 
районе улицы Централь-
ной, а съезд с нового мос-
та должен быть оборудо-
ван в селе Дубровичи Ря-
занского района. 

Сельчане считают, что в 
результате строительства уве-
личатся и без того многочасо-
вые пробки, обочина сущест-
вующей дороги сократится до 
минимума, люди не смогут 
парковаться перед домами, 
возникнут проблемы с выво-
зом мусора, переходом через 
дорогу, уборкой снега с про-
езжей части, отводом ливне-
вых и талых вод, ухудшится 
экологическая обстановка.

Министр транспорта и ав-
томобильных дорог Рязанс-
кой области Вадим Решетник, 
выступая перед депутатами 
регионального парламента 
12 мая, сообщил о том, что 
сейчас нет окончательного 
проектного решения по мос-
ту-дублеру через реку Оку. 
Он подчеркнул, что на настоя-
щий момент есть только рабо-
ты по обоснованию инвести-
ций, которые проводятся для 
расчета стоимости проекта.

По словам министра, по-
тенциальному проектиров-
щику были переданы пред-
ложения по устройству об-
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хода села Дядьково и улицы 
Большой города Рязани, ко-
торая связывает поселок и 
областной центр. «Перекрес-
ток у «Глобуса» улицы Боль-
шая – это мероприятия еди-
ной цепи, которые приведут 
к разгрузке транспортной 
системы города. Недовольс-
тво жителей Дядьково понят-
но, они не хотят увидеть там 
увеличившийся трафик, но 
помимо Дядьково есть еще 
500 тысяч жителей Рязани, 
которым этот мост нужен», – 
подчеркнул министр.

Ранее «РВ» уже писали, 
что для строительства мос-
та-дублера потребуется из-

менение назначения земель 
в соответствии с проектами 
планировки и межевания 
территории. Кроме того, на 
реализацию проекта Рязан-
ская область должна была 
получить из федерального 
бюджета 8,276 млрд рублей 
в рамках федеральной гос-
программы «Развитие транс-
портной системы». Эти де-
ньги планируется направить 
на строительство моста-дуб-
лера через Оку. В декабре 
2021 эксперты оценили об-
щую стоимость проекта в 19 
миллиардов рублей.

Александр Джафаров

сЕнтяБРь 2016 г. Весной липы превратили в голые 
столбы или, на языке чиновников, произвели 

«омолаживающую обрезку, стимулирующую  
образование молодых побегов,  

создающих новую крону»

Май 2022 г. от зоны озеленения вокруг школы 
не осталось и следа, только частокол  

«обрезанных» деревьев

Проект благоустройства в парке Морской славы –  
реконструкция входной группы, высадка деревьев  

и обновление детской площадки

К оренные рязанцы прекрас-
но помнят, каким зеленым 

был областной центр еще пару 
десятилетий назад. В 90-х я еще 
мальчиком играл с дедушкой в 
прятки в сквере на ул. Есенина – 
здесь были не только деревья, 
но и густые кустарники, а улица 
Циолковского из моего детства 
просто утопала в зелени. К сожа-
лению, все это осталось в дале-
ком прошлом. современное озе-
ленение областного центра не ос-
тавляет теплых воспоминаний, а 
пугает рязанцев.

«Сегодня у школы № 3 на Дзержин-
ского лицезрела такую картину. Это 
были липы. Кажется. Я в принципе 
за обрезку деревьев в городе. Но как-
то я ее представляю себе по-другому. 
Может, надо делать формирующую 
обрезку, постепенно год из года. А не 
так вот. Да еще перед школой. Как-то 
выглядит не только депрессивно, но и 
просто устрашающе...» – пишет рязан-
ка Наталья Лукашина. 

Свои переживания рязанка выло-
жила в группе «Деревья и кустарни-
ки Рязани». В свою очередь эксперты 
сообщества провели небольшое ис-
следование, в котором сравнили озе-
ленение школы сегодня и десять лет 
назад. «Никакое отвлеченное рассуж-
дение о печальной судьбе рязанского 
озеленения не заменит выстроенных 
в простой хронологический ряд фо-
тографий одного и того же объекта. 
В данном случае школы № 3 по улице 
Дзержинского, 71», – заявили они и 
провели сравнительный анализ озе-
ленения территории вокруг школы с 

помощью фотографий. Мы приводим 
их выборочно в иллюстрациях к пуб-
ликации.

«И кому теперь поглощать угле-
кислый газ и выделять кислород, за-
держивать пыль, снижать шум – пень-
кам? Или чиновники будут делать это 
лично? Итак, если называть вещи сво-
ими именами и даже отбросить тему 
эстетики, на наших глазах рязанские 
«благоустроители» в течение шести 
лет, снижая объем и площадь зеле-
ной массы, последовательно ухудша-
ли экологическую обстановку в райо-
не общеобразовательного учебного 
заведения и получали за это деньги. 
Зарплаты, премии. С важным видом 
объясняя это санитарными потреб-
ностями», – резюмируют эксперты, 
приводя официальный ответ админис-
трации города Рязани. В нем указано, 
что на территории школы проведена 
санитарная обрезка кроны, «стимули-
рующая образование молодых побе-
гов, создающих новую крону», а так-
же напомнили, что ответственным за 
содержание зеленых насаждений, про-
израстающих на территории школы № 
3, является администрация учебного 
заведения.

По словам администрации города, 
такую обрезку производят через два-
четыре года. Похоже, воспоминания об 
утопающей в зелени Рязани так и оста-
нутся только в памяти тех, кто застал 
еще времена, когда озеленение дела-
лось для людей, а не для «стимулирую-
щего образования новых побегов».

Александр Джафаров
Фото из группы «Деревья 

и кустарники Рязани»

Выбор для комфорта
ДО 30 Мая РязаНцы МОГуТ ВыбРаТь ПаРК Для блаГОуСТРОйСТВа В 2023 ГОДу

наЦПРоЕКты
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Какой мы представляем 
себе дачу? Место отды-

ха, где можно полежать 
в гамаке или покопать-
ся в свое удовольствие на 
грядках. Свежий воздух, 
солнце и много зелени. 

Совсем не то – на снимках 
фотохудожника из Санкт-Пе-
тербурга Сергея Щербакова. 

Сумеречный мир в черно-бе-
лых тонах, размытые силуэты 
людей, заросшие участки. Да 
и участки ли это? Скорее, не-
кие пространства, где отчуж-
дение сгустилось настолько, 
что вот-вот трансформиру-
ется в звуки. Музыка, кста-
ти, тоже звучит. Фоном. Ее 
написал специально для вы-
ставки композитор из Пе-

тербурга Альберт Расюлис. 
Это набор шумов и звуков – 
приглушенных голосов оби-
тателей дачи, скрипа две-
рей, перекладываемых в са-
рае садовых инструментов, 
каких-то шорохов, вздохов, 
скрипов. Фотохудожник по-
казывает нам не саму дачу 
(у него даже дом ни на одном 
снимке не запечатлен), а свое 
ощущение альтернативной 
городу реальности, которая 
столь же причудлива и фан-
тасмагорична, как гоголевс-
кий Санкт-Петербург, толь-
ко красок меньше. Кто-то, 
возможно, назовет эти визу-
альные опусы депрессивны-
ми, чересчур субъективны-
ми. Похожими на галлюци-
нации. Но нужно признать 
очевидные достоинства сти-
листики автора: он переда-
ет своими фотографиями то, 
что чувствует, не пытаясь по-
пасть в какой-либо формат. 
Авангардные по форме, эти 

И трава начинала, 
как флейта, звучать...
РЯЗАНСКИЙ ФОТОДОМ ПРЕДСТАВИЛ ВЫСТАВКУ 
ПИТЕРСКОГО ФОТОХУДОЖНИКА СЕРГЕЯ ЩЕРБАКОВА «ДАЧА»

снимки ведут нас в какие-то 
смежные миры, через кото-
рые многие из нас проходили 
быстрым шагом, стараясь не 
задерживаться, а вот Сергей 
Щербаков остался там надо-
лго, и ему даже понравилось, 
стало уютно. Фотограф счи-
тает себя реалистом, просто 
документирует он субъектив-
ную реальность. И пользует-
ся при этом не цифровой, а 
аналоговой фотографией. 
Пленки, растворы, фотобу-
мага – все как раньше, как 
встарь, с теми же ощущени-

ями чуда рождения отпечат-
ка. И это чудо тем волшебнее, 
чем больше проходит време-
ни между щелчком фотоап-
парата и получением гото-
вого изображения в лабора-
тории. А так все прекрасно: 
сосны, песчаные дороги, по-
селок Токсово под Петербур-
гом, совсем недалеко от града 
Петра. Дом, купленный еще 
дедом после войны. История 
воспоминаний в ста с лиш-
ним кадрах. Лично у меня 
они вызвали грусть. И мно-
гие зрители тоже ее ощуща-

ют. Наверное, это грусть эк-
зистенциальная. Жизнь-то 
проходит, как бы мы ни пы-
тались развлекать себя поезд-
ками на дачу. А значит, фото-
графии все-таки настоящие.

«Дачей» Сергея Щербако-
ва Фотодом имени Евгения 
Каширина открыл череду вы-
ставок питерских фотографов, 
о чем в музейно-выставочном 
центре так долго мечтали.

Димитрий Соколов
Фото 
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ООО «ЗАХАРОВСКОЕ» Захаровского райо-
на Рязанской области уведомляет граждан о 

том, что с 27 мая 2022 года в тече-
ние семи дней будет проводиться обработ-

ка сельхозкультур инсектицидами, гербицидами, 
фунгицидами: «Самум» (класс опасности для пчел – 3, токсичен), 
«Аминка Фло» (класс опасности для пчел – 2, нетоксичен), «Карбе-
зим» (класс опасности для пчел – 2, нетоксичен), «Флит» (класс опас-
ности для пчел – 3, малоопасный), «Ассолюта» (класс опасности для 
пчел – 3, малоопасный) – вблизи населенных пунктов: 
Высокое, Стенькино, Волдыревка. Просьба ог-
раничить лет пчел в данный период. 

ООО «
на Рязанской области уведомляет граждан о 

том, что
ние семи дней

ка сельхозкультур инсектицидами, гербицидами, 

Русский берег
РОССИЙСКИЕ ФОТОГРАФЫ ПОДЕЛИЛИСЬ СВОИМИ ВПЕЧАТЛЕНИЯМИ 
ОТ ПУТЕШЕСТВИЙ ПО СТРАНЕ НА РЯЗАНСКОЙ ВЫСТАВКЕ

Новая страница, знакомый почерк
В ЦЕНТРАЛЬНОЙ ГОРОДСКОЙ БИБЛИОТЕКЕ ИМЕНИ С.А. ЕСЕНИНА ПРОШЕЛ ПЕРВЫЙ ФЕСТИВАЛЬ «РЯЗАНСКАЯ КНИГА»

Директор библиотеки Лариса Крохалева 
(в центре) встречает гостей и помогает выбрать свою книгу
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ГАЗЕТЫ: 

«КРАСНАЯ ЗВЕЗДА» № 40: сооб-
щение О. Московченко «Дружба 
укрепляет мир» – о юнармейской 
«эстафете добра», прошедшей в 
Дядьковской средней школе сов-
местно с дзюдоистами-воспитанни-
ками Донецкого республиканского 
высшего училища олимпийского ре-
зерва имени С. Бубки. Ныне спорт-
смены тренируются в Рязанской 
«Академии единоборств».

«ЛИТЕРАТУРНАЯ ГАЗЕТА» № 15: ис-
следование А. Мельникова «Другой 
Циолковский» – об идее К.Э. Циол-
ковского использовать дирижабли 
как средство передвижения.

«ЛИТЕРАТУРНАЯ РОССИЯ» № 10-
11: информация Я. Перовой «Ты в 
сердце вслушайся моё» – о совмес-
тном мероприятии, проведенном 
Союзом писателей России и Рязан-
ской городской библиотекой имени 
С.А. Есенина, посвященном памяти 
поэта Павла Васильева.

«РУССКИЙ ВЕСТНИК» № 6: некролог 
«Не стало подвижника, патриота-
идеолога» – памяти члена Союза 

писателей России Александра Нико-
лаевича Стрижева, уроженца села 
Тарадеи Шацкого района. 

«СЕЛЬСКАЯ ЖИЗНЬ» № 11: раз-
мышления А.В. Егорова «Без коро-
вы нет деревни, а без деревни нет 
России» – о книгах И. Шнайдера 
«Встречи с Есениным», З. Прилепи-
на «Есенин, обещая встречу впе-
реди» и Ю. Шигаревой «Скольких 
полюбил озорной гуляка?».

«УЧИТЕЛЬСКАЯ ГАЗЕТА»: № 15 – 
практикум по литературе учителя 
Рязанской средней школы № 52 Е. 
Малышевой «Изучи, сопоставь»; № 
16 – статья Е. Каревой «Крепкая 
закалка» – о директоре Рязанского 
колледжа электроники, почетном 
строителе России А.Ю. Клочкове.

ЖУРНАЛЫ:

«ВОПРОСЫ ИСТОРИИ» № 3: рассле-
дование А.В. Сушкова о Герое Соци-
алистического Труда, политическом 
деятеле, уроженце деревни Лощи-
нино Касимовского района Фроле 
Романовиче Козлове «За плотной 
завесой слухов и домыслов: штрихи 
к портрету Ф.Р. Козлова».

ЧЕМУ НЕ УЧАТ В ШКОЛЕ

Д вадцать пятое мая в школьном календаре дол-
го было датой праздника Последнего звонка. 

День, когда почти взрослые люди прощались со 
своим детством и школьным ученичеством, запо-
минался. Одним – традиционными линейками, на-
путствиями взрослых в новую жизнь. Другим – ли-
рическим (часто) или озорным и даже радостным, 
с чувством облегчения «наконец-то эта школа за-
кончилась» (значительно реже) настроением. И 
всем всегда – ожиданием экзаменов, которые не 
за горами. 

Два пандемийных года эту традицию прервали. Но в те-
кущем году минпросвещения рекомендует вернуть очные 
праздники Последнего звонка. Без них, а также без вы-
пускных вечеров (называется дата 25 июня) «немысли-
мо завершение учебного года», считает министр Сергей 
Кравцов. Потому что они – традиция нашей системы об-
разования. И традиция вернулась: самые первые, полные 
и эмоциональные отчеты с очных праздников Последне-
го звонка заполнили новостные ленты социальных сетей 
с двадцатых чисел мая. 

Мы и те, кто учились в школе вслед за нами, приобрета-
ли знания по самым разным предметам, и умения форми-
ровали, и навыки (сейчас это компетенции). И многому, 
очень многому учит современная школа, имея широкие 
цифровые возможности и технические средства обучения 
и развития. Но вот что-то из самых нужных в жизни зна-
ний, по-моему, очень важных, мы и остальные поколения 
школьников, включая современных, так и не усвоили. 

Например, завести дома кошку или собаку – это все рав-
но что жениться/выйти замуж/родить ребенка. В смысле, 
уровень ответственности такой же, как это ни парадок-
сально кажется на первый взгляд. А может быть, даже и на 
второй. И без таких знаний мы – мнимые образованные и 
мнимые знающие люди. Не хватает нам, взрослым, пони-
мания простых вещей. Почему я так категорична? 

Центр Рязани, площадь Мичурина. Прямо на остановке 
общественного транспорта я встретилась со стаей бродя-
чих собак. И время суток было светлое. И собак я с детства 
не боюсь, и клипсы на ушах нескольких из них заметила 
еще издалека. Но, признаюсь, холодок ощутила в позво-
ночнике, когда одна из них, вожак, потянулась ко мне, 
а вслед за ней остальные. Мы благополучно с ними в тот 
раз разминулись. 

Еще одна ситуация и, к сожалению, все чаще повторяюща-
яся на городских улицах. Когда по тротуару мимо тебя со 
свистом буквально проносится электросамокат, которым 
управляет местный шумахер. Если зазеваешься, то не ус-
пеешь отскочить в сторону. Кто следит за ограничением 
скорости? И за тем, чтобы движение таких самокатов было 
безопасным для окружающих? 

Школьные уроки заканчиваются в конце мая. Но у жизни 
пауз между уроками может и не быть. Летом дети более 
свободны во времени и пространстве. С какого возраста 
маленькие дети могут одни, без взрослых, гулять на улице? 
С 3–4-х лет или старше? И как быть, если видишь совсем 
маленького ребенка на велосипеде или самокате, спокой-
но едущего по оживленной центральной городской улице? 
Можно искать и ждать его родных – маму-папу, бабушек-
дедушек, а если их нет поблизости? Они, конечно, за ре-
бенка отвечают. И вполне может быть, что отпустили его 
гулять самостоятельно. Но ты-то об этом не знаешь…

С кем и о чем в таких ситуациях договариваться? И какие 
уроки ты не доучил в жизни?

6+

6+

В областной библио-
теке имени Горького 

открылась фотовыставка 
четвертого сезона Рос-
сийского клубного фото-
конкурса «Берега». Те-
матика представленных 
работ – путешествие по 
России. 

Здесь можно увидеть пей-
зажи Владивостока, Ялты, Че-
лябинска, Уссурийска, Йош-
кар-Олы, Ингушетии, Карача-
ево-Черкесии, Пензы и других 
городов, необъятных просто-
ров России, где, как известно, 
одних только часовых поясов 
одиннадцать. Северным сия-
нием во Владивостоке и Мур-
манске предлагает полюбо-
ваться Мурманское и Примор-

ское отделения СФР, древним 
поселением Ний – фотоклуб 
«Объективный мир» г. Озер-
ки, Романцевскими горами 
Тульской области – ф/к «Пу-
щинский» из г. Пущино, Со-
ловецким архипелагом – ф/к 
«Чайка» г. Феодосии, снеж-
ной экзотикой Уссурийска – 
ф/к «Уссурийский», весен-
ним Крымом – ф/к «Ялта». 
Это даже не выставка, а целый 
иллюстрированный путево-
дитель по стране, в котором 
фотографы нам указывают 
направления путешествий. 
Не случайно Рязанский музей 
путешественников учредил на 
конкурсе свой приз и вручил 
его ялтинскому фотоклубу. 

Фотохудожник Николай 
Середа, представляющий в 

Рязани «Берега», наградил 
двух рязанских лауреатов 
Российского конкурса фо-
токлубов. Ими стали Ирина 
Сергеева, получившая Брон-
зовую медаль Конкурса ново-
годних открыток, и Егор Зай-
цев, воспитанник ф/к «Ря-
зань», удостоенный золотой 
медали в номинации «Петр 
I» для участников в возрасте 
до 18 лет. Награду ему пере-
даст руководитель фотоклу-
ба, председатель Рязанской 
организации СФР Анатолий 
Осипенков. «Очень достой-
но показали себя участники 
из Минска, в Беларуси очень 
сильное фотоклубное движе-
ние. Участники вошли в де-
сятку лучших», – поделился 
организатор «Берегов» Ни-

колай Середа. С выставкой 
познакомятся жители Мин-
ска, куда она вскоре отпра-
вится.

Конкурс «Берега», при-
званный развивать россий-
ские фотоклубы, получает 
известность во многих горо-
дах страны. «Наши выставоч-
ные площади не успевают за 
ростом числа участников», – 
отметил Николай Середа. В 
библиотеке Горького удалось 
показать только половину ра-
бот, отобранных на итоговую 
выставку, а всего их около 
ста. В конкурсе приняло учас-
тие 93 клуба страны, 800 ав-
торов прислали на суд жюри 
около 6000 снимков.

Димитрий Соколов

НУРИСЛАН ИБРАГИМОВ,
ПОЭТ, БАРД, СЕКРЕТАРЬ СОВЕТА ТВОРЧЕСКИХ СОЮЗОВ 

ПРИ МИНИСТЕРСТВЕ КУЛЬТУРЫ ОБЛАСТИ: 

– Мы невольно вкладываем в слово «провинция» уничижитель-
ный смысл. И не хотим поднять его до нужного уровня, а надо 
бы... Полноводная, светлая река русской литературы питается 
из провинции.

ТОЧКА ЗРЕНИЯЧ итающих людей в Ря-
зани много – и тех, кто 

знает и любит местных ав-
торов, тоже немало. Для 
всех, кто интересуется 
книгами рязанских писа-
телей, работают профиль-
ные отделы библиотек, 
пополняются книжные 
лавки и разделы больших 
магазинов, проводятся 
фестивали. Но просвети-
тельскую работу необхо-
димо продолжать – осо-
бенно среди молодежи и 
детей. Поэтому появле-
ние городского фестиваля 
«Рязанская книга» – на-
стоящий подарок и для 
писателей и издателей, и 
для публики. «Рязанские 
ведомости» побывали на 
площадках фестиваля.

На улице холодно и дож-
дливо: майская погода при-
ятна далеко не всегда. Зато в 
фойе Центральной городской 
библиотеки имени С.А. Есе-
нина светло, ярко и шумно. 
Проходят группы школьни-
ков и студентов, на ярмар-
ке покупателям показывают 
редкие фолианты, а совсем 
рядом идут презентации и 

творческие встречи. «Рязан-
ская книга» проходит впер-
вые и сразу берется охва-
тить множество актуальных 
тем – надо сказать, вполне 
успешно. Сам фестиваль стал 
долгожданным и для органи-
заторов, и для гостей. Как по-
яснила директор учреждения 

Лариса Крохалева, инициа-
торами события выступили 
сами рязанские литераторы, 
издатели и библиотекари, 
которые предложили знако-
мить с местными изданиями 
более широкую аудиторию. 
Фестиваль мог состояться 
еще в 2021 году, но свои кор-

рективы внесла пандемия 
 коронавируса.

Программа «Рязанской 
книги» очень насыщенная, 
и акцент – на живых беседах 
с авторами. Пока в Есенинс-
ком зале презентуют биогра-
фию писательницы Надежды 
Хвощинской «Соратница ве-

ликих» авторства А. Чечне-
вой, в Городском зале гово-
рят о судьбах детей Великой 
Отечественной войны. Вы-
шел четвертый том сборника 
«Опаленные войной», и слу-
шателям – в том числе сту-
дентам железнодорожного 
колледжа – рассказывают, как 
ценна информация о жизни и 
подвигах наших бабушек и де-
душек. Председатель правле-
ния областной общественной 
организации «Дети войны», 
84-летний Евгений Констан-
тинов делится воспоминания-
ми, и молодые люди слушают 
его не отрываясь, а затем уст-
раивают стоячую овацию.

Фестиваль продолжается 
презентациями детских книг, 
«открытым микрофоном», де-
филе в народных костюмах, 
концертом «Литературная 

провинция»... Каждый нахо-
дит свою книгу и свою встре-
чу по интересам. В будущем 
фестиваль «Рязанская книга» 
станет ежегодным и продол-
жит собирать в мае авторов, 
издателей и поклонников 
рязанских писателей. А на 7 
сентября в библиотеке-фи-
лиале № 9 имени П.Н. Ва-
сильева запланировано тор-
жественное открытие зала, 
посвященного литераторам 
рязанского края. Следить за 
анонсами культурных встреч 
в Центральной городской 
библиотеке имени С.А. Есе-
нина и ее филиалах можно 
в социальных сетях. У этого 
коллектива много планов, 
как приобщать читателей к 
местной литературе!

Татьяна Кармашова

КУЛЬТУРА

ЦЕНТРАЛЬНАЯ ПРЕССА О РЯЗАНИ И ОБЛАСТИ

21-00-27 
РЕКЛАМА

210027@rv.ryazan.ru
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